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永远的偶像

过去，人们都在学赵春娥加班加点，不
求回报；而现在，经常有企业员工为了休假
的权利和老板据理力争。

赵春娥过时了吗？
《牡丹》文学杂志社主编、洛阳市作家

协会秘书长王小朋认为，赵春娥精神并没
有过时，只能说时代一直在进步。

改革开放以后的中国，是一个更加务
实的中国。如果赵春娥活在当下，星期天
路过工地，看见工人们忙不过来，她很可能
无偿地在那里干一天活儿。但是问题来
了，如果赵春娥出现安全问题，或者她干的
活儿不符合标准，这怎么办？当前的社会，
不仅需要热情，更需要规范和制度。

时代需要奉献精神，但也需要理性应
对。从社会发展的一般规律来看，雷锋精
神的内核——比如热心公益、乐于助人、扶
贫济困、见义勇为、善待他人、奉献社会等
是需要不断传承的，但是具体做法，就应该
与时俱进了。

新时期需要正能量
“老偶像”可注入新活力

□记者 王妍 忻尚龙 实习生 朱光明 文/图

20世纪80年代，全国媒体对
赵春娥进行了大量报道，在当时
的影响力是很大的。一名普通的
煤厂工人，为什么能在全国产生
如此大的影响？这与她给大家带
来的感动是分不开的。因为感
动，所以敬仰由衷，从善如流，这
就是榜样的力量。

著名学者、原洛阳师专校长
叶鹏先生认为，感动是神圣的社
会实践激起的情感波澜。面对崇
高的品德、献身的行为、忘我的感
情、温存的语言，怦然心动，感情
激荡。感动，不能作秀表演，装不
出，也装不像。赵春娥不计个人
得失无私奉献的精神，是去伪无
饰的，带给人最纯朴、最真诚、情
不自禁的真心感应，深深地感动
了大家，大家才愿意去学习她，发
自内心地佩服她。

近些年，有人说赵春娥逐渐
被淡忘了。一个时代的模范可以
被淡化，但她身上的精神永远不
会过时。尊重人、关爱人，不只是
这些榜样身上的特质，更是我们
中华民族千百年来崇尚的美德。
无论是学习雷锋还是学习赵春
娥，其目的都是在引导人们向往
美好，只是在形式上要动之以情，
润物无声，切忌说教。

这些年中央电视台举办的
“感动中国”活动，宣传令人感动
的事迹，动员感动人心的力量，
令观众心悦诚服，人心振奋。各
级媒体也在开展类似的活动，努
力在身边寻找具体的感人事例，
近在咫尺的榜样，会产生更好的
效果。

高高在上的、神化的榜样往
往与老百姓有一定的距离，而赵
春娥是洛阳土生土长的女儿，让
人倍感亲切，她的事迹大家也比
较熟悉。我觉得，从善行善，不
妨从身边做起，从学习赵春娥
做起。

“利己主义是一种耻辱。”从“雷锋时代”走过
来的洛阳千唐志斋原馆长、文史学者赵跟喜先生，
一直坚持这一观点。

曾有新闻报道，河南新乡有一位农民，发现不
少车祸是因为司机疲劳驾驶造成的，于是他和妻
子想为司机们提供歇脚处，花了20多万元在租来
的地上建起了免费停车场，自己却穷困潦倒。当
时网上议论纷纷，有人认为，这位农民对自己的家
庭太不负责。赵跟喜却认为，首先应肯定这对夫
妇办了一件好事，他们在积德行善，换句话说，他
们的所作所为，体现了雷锋精神。

雷锋，是一个响亮的精神符号，影响了今天的
很多善举——一个邮递员，几十年在深山跋涉，坚
持不懈；一个乡村教师为了孩子们风餐露宿，坚守
在偏远乡村；一个老人，半生自愿养护一条乡间公
路，不取任何报酬……

一个当代社会的文明人，要把这种精神体现在
自己的社会行为中，安老怀少，助人护物，有能力、
有时间尽可能帮助身边的人，多做好事。这就是我
们常说的“达则兼济天下，穷则独善其身”的精神。

前一段有则新闻——八旬老翁给乘车让座者
发2元红包，引发热议。原市直工委书记、洛阳文
史学者李新社，就此话题语出惊人：“雷锋”让座，
给红包没问题！谁说不能发红包？

李新社认为，让座者应该是无私的，这肯定属
于雷锋精神的范畴，无可厚非。而被让座者是在
用红包的方式，对这种精神给予肯定和赞扬，有何
不可呢？肯定和赞扬的方式是多种多样的，既然
有口头表扬，就应该有物质奖励。

好比生活中“见义勇为”，除了荣誉表彰之外，也
会有一定的物质奖赏。对此没人觉得有何不可。

我们既然能认可通过物质表扬“见义勇为”的
无私精神，为什么就不能认可让座者得到物质奖励
呢？就算是雷锋活着，如果在他给人让座后，别人
给了他红包，也无伤大雅嘛。他们两个人都对，各
自立场不同罢了。一方面，人应该尊老爱幼，另一
方面，受到关爱者，也应该有所回馈。

谁说雷锋不能获得物质奖励？

谁
说
不
能
给
﹃
雷
锋
﹄
发
﹃
红
包
﹄

洛阳师范学院副教授、社会学者安
锋说，“远学雷锋，近学赵春娥”，曾是
洛阳街头巷尾常见的宣传语，当时几
乎大人小孩都知道赵春娥是洛阳走出
的全国劳模。作为一个洛阳人，我为
此感到自豪。

而今，那个时代过去了，榜样也会随
之而去吗？当然不是，市场经济大潮下我
们更加需要“雷锋”。如今，洛阳志愿者助
人为乐，扶老携幼，是这个时代最亮丽的
风景。

“人人皆自私则人人不能自私。”社会
需要温暖，大家都希望自己困难的时候，
有人能够帮助自己，但我们也应该对“活
雷锋”给予一定的关爱。

在制度保障之下让雷锋精神传承
下去，有何不可？我支持有偿的志愿
服务，只要其出发点是向善的，就仍然
是这个时代的“活雷锋”，就值得我们
学习！
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